

---

# Place de la femme en agriculture

Marc Parmentier<sup>\*†1</sup>

<sup>1</sup>MSA – Ministère de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Pêche – France

## Résumé

Depuis plusieurs années la Mutualité Sociale Agricole publie un bilan annuel sur la place de la femme en agriculture. Le succès de cette publication est important. Il a provoqué de nombreuses sollicitations pour participer à différents colloques ou autres manifestations sur le sujet, car les publications statistiques sur celui-ci sont extrêmement rares. Cela nous a conduit à envisager pour la publication 2013, une étude plus ambitieuse abordant différents aspects du sujet, en y ajoutant des éléments quantitatifs issus d’autres sources données de partenaires du monde agricole avec qui nous collaborons étroitement. De même, nous compléterons les analyses d’emploi, par une étude de l’accidentologie au travail des femmes en agriculture, qu’elle soit liée ou non à la division sexuée du travail du secteur. La communication portera sur la situation des femmes dans le métier d’agriculteur, qu’elle se trouve dans la position du chef d’exploitation, du collaborateur d’exploitation ou dans la position de salariée de l’exploitation de leur conjoint.

Une première partie sera consacrée au bilan de la situation de l’emploi des femmes en 2011, en caractérisant la nature de leur emploi, leur profil, ainsi que les éléments caractérisant les exploitations dans lesquelles elles travaillent : filières, dimension de l’exploitation, localisation géographique etc.

Une vision historique, sur les quinze dernières années, complètera le panorama 2011. Il y sera évoqué les mutations de statuts affectant les positions des femmes au sein des exploitations agricoles. L’accent sera mis, au-delà des constats globaux, sur des études de trajectoire sous trois angles :

- L’origine des femmes avant l’installation, ainsi que leurs évolutions durant les premières années suivant l’installation.
- Le devenir des femmes quittant le statut de conjoint collaborateur.
- La pratique du transfert entre époux en fin de carrière.

La troisième partie sera consacrée aux caractéristiques de l’accidentologie au travail des femmes, comparées à celles des hommes. Celle-ci comportera une vision historique depuis 2002, date de création du régime de protection en accident du travail des exploitants agricoles. Les travaux présentés seront de nature quantitative. L’étude utilisera principalement les bases statistiques de la Caisse Centrale de Mutualité Sociale Agricole, complétées d’éléments sur l’installation en agriculture issus des bases statistiques de l’Assemblée Permanente des Chambres d’Agriculture et d’éléments issus du Recensement de l’Agriculture.

---

\*Intervenant

†Auteur correspondant: [parmentier.marc@cmsa.msa.fr](mailto:parmentier.marc@cmsa.msa.fr)

**Mots-Clés:** FEMMES MSA